

1992

RESULTADOS MUNICIPALES EN LA REGION METROPOLITANA

1. Inferior a la media nacional

La votación socialista en la Región Metrolitana fue inferior a la media nacional en poco más de un punto.

Comparada con la votación nacional, la diferencia más notoria reside en que en la Región Metropolitana el PPD supera al PS en cinco puntos y que la votación socialista es sólo poco superior a la del MIDA.

Destaca, también, la diferencia en los porcentajes obtenidos por sexo y el hecho de que en mujeres la opción PS sea 5,4 puntos menor al PPD e igual a la del MIDA.

| PARTIDOS | TOTAL | Varones | Mujeres |
|-------------|-------|---------|---------|
| SUBPACTO DC | 35,5% | 35,9% | 35,2% |
| PPD | 12,1% | 12,3% | 11,9% |
| PS | 7,3% | 8,1% | 6,5% |
| MIDA | 7,0% | 7,7% | 6,5% |
| DERECHA | 30,7% | 28,2% | 32,9% |
| UCC | 7,4% | 7,8% | 7,1% |

2. Gran fluctuación por comunas

Existe una fuerte variación en los resultados por comunas. Para simplificar el análisis, éstas se agruparon por distritos parlamentarios, salvo en dos casos donde las diferencias internas obligan a distinguir por comunas, el caso de Maipú y el de Lo Prado, con mejores resultados que el resto de sus distritos.

Con esta agrupación, se constata que de los 16 que hay en la Región Metropolitana:

- i) Supera el 11% en cuatro distritos, los que con menos de un cuarto de los electores metropolitanos explican casi el 40% de los votos recibidos.
- ii) Obtiene aproximadamente la media nacional en tres distritos, además de las comunas de Maipú y Lo Prado.
- iii) En cuatro distritos populares y parte significativa de otros dos, el PS obtiene votaciones muy bajas y es superado ampliamente por el PPD y también por el MIDA. Este grupo de comunas



CAMARA DE DIPUTADOS

explican, en lo principal, el mal resultado de la Región Metropolitana.

iv) En los tres distritos de la zona Oriente hay poca votación socialista, pero esta es lo suficientemente baja como para ser superado por el MIDA en dos de ellos.

3. Los distritos de mejor votación: Santiago, Pudahuel, El Bosque y Puente Alto.

El PS alcanza 14,2%, la mejor votación de la Región Metropolitana en el Distrito 16, Pudahuel, Quilicura y Provincia de Chacabuco. A este porcentaje contribuye la alta votación de Manuel Rojas en Colina (39,3%) y el casi 12% reunido en Pudahuel.

El segundo mejor resultado relativo se obtuvo en la Comuna de Santiago. Cabe destacar que en este caso la votación del PPD es mínima, pero ella parece haber sido absorbida más bien por la DC.

En El Bosque, Cisterna, San Ramón (D 27) y en La Provincia de Cordillera y Pintana (D 29) el PS logra poco más de 11%. En El Bosque, donde había Alcalde socialista, el partido obtuvo 16%, mientras en el mismo distrito en Cisterna sólo 5%. En el 29, los votos del PPD superan al PS. En ambos casos éste tiene ventaja sobre el MIDA.

| PARTIDOS | 22 | 16 | 29 | 27 |
|-------------|-------|-------|-------|-------|
| SUBFACTO DC | 43,5% | 32,9% | 30,2% | 33,4% |
| PPD | 2,7% | 9,4% | 15,6% | 9,2% |
| PS | 12,6% | 14,2% | 11,3% | 11,4% |
| MIDA | 4,8% | 7,3% | 7,9% | 9,4% |
| DERECHA | 30,3% | 24,1% | 23,0% | 25,5% |
| UCC | 6,2% | 9,9% | 8,5% | 9,9% |

Estos 4 distritos reúnen el 23% de la región y explican el 39,3% de todos los votos socialistas.

4. La media nacional: Distritos de Florida, Conchalí y San Miguel, comunas de Maipú y Lo Prado.

En tres distritos y dos comunas importantes, el PS obtuvo una votación cercana a la de la media nacional:



a) En lo que respecta a Florida (D. 26), Maipú y Lo Prado cabe destacar que la votación es relativamente similar a la del PPD. En los dos primeros casos, la votación PS supera significativamente a la del MIDA. Esto es, hay un resultado insatisfactorio no sólo para el PS sino también para el PPD y el MIDA. En Lo Prado, el MIDA tiene un resultado superior.

b) En Conchalí, Renca y Huechuraba (D. 17) hay una fuerte votación PPD. Ello se vincula a la acción municipal, tanto desde Conchalí como con mayor fuerza en Huechuraba. Cabe destacar que en la Comuna de Conchalí, considerada por separado, el PS superó el 10%.

| PARTIDOS | 26 | MAIPU | LO PRAD | 17 | 28 |
|-------------|-------|-------|---------|-------|-------|
| SUBPACTO DC | 40,4% | 35,3% | 44,7% | 28,9% | 32,5% |
| PPD | 11,1% | 8,7% | 6,4% | 21,3% | 18,0% |
| PS | 8,8% | 8,8% | 7,8% | 8,5% | 7,7% |
| MIDA | 6,2% | 5,6% | 10,0% | 8,0% | 11,5% |
| UCC | 6,9% | 7,4% | 10,3% | 7,2% | 9,7% |

c) En San Miguel, PAC y Lo Espejo (D. 28), los resultados reflejan la relevancia de las alcaldías PPD. En este distrito, el PS es superado por el MIDA.

5. Zonas populares de baja votación PS y predominio PPD: Distritos 19, 25, 30, 31 y comunas de Quinta Normal, Cerro Navia, Cerrillos y Estación Central.

Posiblemente, el resultado más preocupante para el PS es el obtenido en cuatro distritos populares y comunas de otros dos, en los cuales no hay razones exógenas como Alcaldes designados por Aylwin, que puedan explicar la deficiente votación alcanzada.

a) En el distrito 19, Recoleta e Independencia, obtuvo poco más de un tercio de lo que sacó el PPD, resultado que es relativamente más deficiente en Independencia donde el PS sólo logra 4,6%, con dos candidatos, mientras en Recoleta alcanza 7,1% con un candidato.

b) En las comunas de Cerrillos y Estación Central, del distrito 20, el PS también obtiene sólo un tercio de la votación PPD, resultado que es notoriamente inferior al del MIDA.

c) En San Joaquín, La Granja y Macul (D. 25), el PS tiene 6,4% y es superado por el MIDA y duplicado por el PPD. En esto influye el bajo 4,7% de Macul, pero también en las otras dos comunas existe una relación desfavorable con PPD y MIDA.



CAMARA DE DIPUTADOS

| PARTIDOS | 19 | 25 | 30 | 31 | Q Normal y C. Navia | Cerrillos y E Central |
|-------------|-------|-------|-------|-------|------------------------|--------------------------|
| SUBPACTO DC | 35,8% | 36,5% | 41,8% | 36,5% | 37,5% | 38,2% |
| PPD | 17,1% | 14,1% | 10,5% | 13,9% | 15,3% | 14,9% |
| PS | 6,2% | 6,4% | 4,2% | 4,5% | 5,3% | 4,7% |
| MIDA | 5,7% | 9,2% | 4,6% | 7,2% | 9,9% | 8,9% |
| DERECHA | 25,5% | 24,0% | 31,9% | 31,8% | 22,4% | 25,6% |
| UCC | 9,0% | 9,8% | 7,0% | 4,5% | 7,8% | 7,7% |

d) En la Provincia del Maipo (D. 30) el PS obtiene menos de la mitad del PPD, siendo bajos en términos relativos ambos guarismos. Aquí destaca la elevada votación DC.

e) Las provincias de Melipilla y de Talagante (D 31) tienen también una votación socialista que es sólo un tercio de la del PPD e inferior a la del MIDA. En lo último influye la alta votación que en Peñaflor aportó al MIDA un socialista.

f) Cerro Navia y Quinta Normal, comunas del distrito 18, tienen un comportamiento similar al de este grupo. El PPD triplica al PS y el MIDA nos supera ampliamente.

Este grupo de comunas representa un tercio de la votación de la Región Metropolitana. En ellas, el PPD obtiene el 40% de sus votos y el PS sólo 24% de los suyos.

Si se agrega los distritos 17 (Conchalí...) y 28 (San Miguel...) se llega a casi la mitad de los votantes de la región.

En esta mitad, el PPD obtiene 183 mil votos (el 62% de su total) y el PS 70 mil (40% de su total) y se explica toda la diferencia entre las dos fuerzas a nivel regional.

6. Distritos de la zona Oriente

El PS tiene baja votación en los tres distritos de la zona oriente. Llama la atención que en dos de ellos es superado por el MIDA, lo que estaría demostrando que pese a la composición de dichas comunas es posible tener un mejor resultado.

El mejor resultado relativo se logró en Nuñoa y en Providencia (D 21). La votación es inferior en La Reina y Peñalolén (D. 24) y extremadamente baja en Las Condes, Vitacura y Barnechea (D. 23).



| PARTIDOS | 24 | 21 | 23 |
|-------------|-------|-------|-------|
| SUBPACTO DC | 42,3% | 33,8% | 26,2% |
| PPD | 6,7% | 7,5% | 5,7% |
| PS | 3,5% | 4,2% | 1,3% |
| MIDA | 5,2% | 2,8% | 1,4% |
| DERECHA | 34,5% | 47,0% | 60,9% |
| UCC | 4,6% | 4,6% | 2,9% |

JE, 7 de julio 1992.